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香港大學副校長任命結果揭盅，校務委員會正式否
決港大法律學院前院長陳文敏出任副校長一職，港大
校長馬斐森將重組物色委員會再另覓人選。正當各方
以為擾攘多時的港大副校長任命風波暫告一段落之
際，港大校委會成員之一、港大學生會會長馮敬恩卻
在會議後聲稱以「個人身份」選擇性地公開個別校委
發言內容，馬上成為陳文敏支持者大肆鞭撻校委會决
議的「理據」。

爆料違反保密 誠信何在道德何在？
對於馮敬恩師弟的違反保密協議「爆料」，筆者不
敢苟同。馮敬恩之所以能出席校委會會議，並非他
的個人身份，而是因為他是港大本科生代表。作為
港大校委會成員之一，他竟然公然違反保密協議，
口說是為了公義，實際上只是投票結果未如他的意
願，於是作出破壞規則及傳統的做法，自說自話，
發放連串不知是否屬實、不知是否全部事實、亦可
能存在斷章取義情況 (他只有引述據他自己說是否決
者在會上的言論，卻沒有引述支持者的任何論述) 的
所謂「爆料」。反之，整個校委會沒有為了挽回形
象而針對性回應馮敬恩的「爆料」，正正是履行了
保密、實踐了誠信。
且值得注意的是，從傳媒報道得悉，所有校委會成

員(包括馮同學本人) 均簽訂了保密協議。需知道，觀乎

全球許多地方的公共機構、大學以至是諮詢組織，保
密制均是一個相當慣常的運作模式，而這也是為了確
保出席人士能在無壓力下坦誠討論，不怕內容被洩
露，達到集體智慧的最佳效果。否則，恐怕就沒有人
夠膽提出自己的看法了。
馮同學今次因為結果未如自己理想而任意妄為，下

次或以後他也可以這樣做，他簽署了的協議也不遵
守， 將來如何在社會立足？顯然，他的「爆料」行
為，已凸顯他的誠信存有嚴重問題，而引述應該受保
密的他人言論，根本就自毁個人道德，況且很多校委
會成員都是馮同學的學長、老師、前輩。
話說回來，這次事件的核心人物陳文敏在被否決任

命的翌日於電台節目上聲言懷疑校委會成員有政治考
慮。事實上，早於今年初，陳文敏的支持者已連番為
其搖旗吶喊，大力推動陳出任副校長，最明顯的例子
乃是資深傳媒人劉進圖在專欄裡頭聲言「委員會成員
一致推薦陳文敏任副校長」，為陳文敏「黃袍加
身」，劉進圖何以得悉物色委員會應該保密之决定 ？
當時物色委員會成員和港大校長馬斐森亦表明未有決
定。可見劉進圖是在公然破壞着他們自己大聲說要維
護的院校自主、學術自由。到了今年八月，陳文敏甚
至乎在接受電視台訪問時「自爆」當初獲游說申請副
校長一職，一再予人自製輿論、自我造勢之感。不
過，他似乎從沒有檢討何以部分校委會成員對他勝任

副校長一職有所質疑。

只顧自我造勢 操守何在？
對於他能否勝任副校長一職，主要有三點爭議焦

點。第一點是馮同學引述有校委會成員質疑陳的學術
資歷問題，陳文敏沒有博士學位，被質疑是否有資格
處理有博士學位人士的應徵；鮮有於學術期刊發表文
章，又或者成為學術文章的主要作者，其研究成績甚
至連助理教授亦不如。
第二點質疑是他出任港大法學院院長期間港大法學

院的表現。在陳文敏出任院長的十二年期間，港大法
律學院研究成績未如理想，獲國際四星及三星級的比
率僅得四成六，被成立只十年的中大法律學院遠遠拋
離。
第三點是個人操守問題，他個人於「秘密捐款」一

事中，被負責調查事件的審核委員會指「行為不符預
期標準」，明顯是失職失責。此外，本身曾是「四十
五條關注組」及「香港二○二○」成員的陳文敏，政
治立場鮮明。作為曾是學院負責人的他，似乎對政治
立場類近的下屬也「分外照顧」。例如，陳文敏擔任
法律學院院長時，對法律學院副教授戴耀廷籌辦違法
「佔領」行動以及收受「秘密捐款」，沒有按港大的
規定，做好把關工作，五筆共一百四十五萬的捐款，
無核實捐款人是誰，就批准下屬收受，並用於非學術
用途，用以推展「佔中公投」及「商討日」等活動。
大家不妨深思想一想，若他真的出任學術及人事資源
副校長一職，鮮明的政治立場會否令他處理校務有所
偏頗，又能否守住大學學術自主、政治中立呢？
尤其值得指出的是，在整件事中，除了葉建源和與

陳文敏關係密切的公民黨政客站得最前外，其餘反對
政客、院校學者和學術界代表等等，也不見得有高程
度的參與和對陳文敏表達支持，這說明了什麼？這說
明他們亦深知有關做法理虧，甚至乎是幾近破壞院校
自主。

立場凌駕一切 法律何在？
另一方面，七月尾時，學生衝擊校委會會議，以近

乎禁錮的方式，不讓校委會委員離開會議室。事後，
陳文敏對大鬧會議的學生不但沒有加以譴責，還呼籲
大眾應聚焦於制度上是否存在問題，而非學生是否衝
入會場。此事前後，葉建源、歐耀佳等「港大校友關
注組」成員不斷向校委會施壓，迫使校委會盡快確認
副校長的任命，有違港大辦事程序，破壞校委會的自
主，這個時候，陳文敏又何曾為此發聲？貴為法律學
者的他，是否因為鬧事的是支持他的人，是因為跟他
同一立場的人，便能視而不見，一再縱容違規甚至是
違法的行為？
在此，必須指出的是，雖然校會委否決了物色委員

會的推薦，但根據制度，整個物色、評審及議決的過
程均須保密。可是，在過往一段時間，我們清清楚楚
看到陳文敏和他的支持者如何「自己捧自己」，更不
惜編造謊言。貴為法律學者的他，難道不知道什麼是
制度？不知道什麼是公平嗎？
猶有甚者，在事件中備受馮敬恩明裡攻擊、陳文敏

暗地嘲諷的校委盧寵茂，據報道近日收到超過二千封
針對他的電郵，有內容更涉及粗口侮辱。對於此等無
賴兼嚴重滋擾他人的行為，陳文敏作為其中一名始作
俑者，作為一名與盧寵茂同在港大共事的學者，近日
雖然屢次公開接受訪問，但從沒有發聲叫停或譴責那
些失控的「同路人」。
在整件事中，百年學府香港大學聲名受損，無疑是最
大輸家。然而，唯一值得慶幸的是，港大校委會委員毋
懼壓力，維持獨立判決。須知道，校委會並非橡皮圖
章，就算是其他院校的最高決策組織，也有絕對權力任
命合適及否決任命不合適的職工，今次的否決，肯定不
是先例。這次校委會頂住了部分反對派政客壓力，無懼
部分校友及學生橫蠻的干預與衝擊，作出最適當的決
定，捍衛了港大尊嚴。既是港大之福，也是香港之福。

劉炳章 港大校友、團結香港基金會顧問團成員

馮敬恩實乃「港大之妖」
港大校委會成員之一、港大學生會會長馮敬恩公然違反保密協議，發放連串不知是否屬

實、不知是否全部事實、亦可能存在斷章取義情況的校委會內容，這種嚴重衝擊道德底線的

「爆料」行為，不僅凸顯其人誠信方面的破產，更令全社會清清楚楚看到陳文敏和他的支持

者如何「自己捧自己」，不惜編造謊言，無所不用其極。那些頂住各種政治壓力，勇敢捍衛

港大院校自主的校委會成員，同時亦是馮敬恩的師長，最後卻因為這個誠信道德雙失的人，

再次成為反對派政客的攻訐目標。這種興風作浪，只顧自我造勢的「港大之妖」還要繼續禍

害港大多久？

鍾樹根 立法會議員

盡快改善海上滅火策略及裝備

據當日在場協助救火的漁民和岸邊圍觀
的市民表示，火警發生後，陸上消防員6
分鐘內已經抵達現場，而水警輪也很快抵
埗，惟陸上消防員由於裝備不足，只能用
「洗地水喉」在水警輪上灌救；而主力滅
火輪「精英號」差不多在起火後30分鐘才
由中環趕抵，現場火勢也升為三級。所謂
「救人如救火」，分秒必爭，消防輪竟要
半小時才到達，這是不能接受的；因此，
就消防處當日的調動，難免令人質疑策略
失當，甚至有延誤救援之嫌。
究竟消防輪應該在起火後多少分鐘趕到

現場，據政府於本年6月24日回覆民建聯
議員的立法會質詢時指出，消防輪前往筲
箕灣避風塘的平均召達時間，在2014年是
16.2分鐘，而2013年時更快至只需8分
鐘，反映出今次筲箕灣避風塘火災，消防
輪要30分鐘才到達，顯示消防處的表現已
屬不達標。

提升海上救火效率 刻不容緩
近年香港發生過多宗涉及避風塘的火

警，不計今次，還包括2012年的青山灣避

風塘火警、2013年三聖邨避風塘火警，每
次皆造成嚴重損毀甚至人命傷亡。今次筲
箕灣發生火警正值中秋佳節，故避風塘內
泊滿準備過節的漁船和遊艇，加上筲箕灣
避風塘屬於大型避風塘，停泊船隻可達兩
千艘之多，萬一當中有船隻發生火警，後
果不堪設想。
有漁民表示，消防處現行撲救避風塘

的滅火策略及裝備都必須作出改善；因
為避風塘地方淺窄，停泊了大量船隻，
大型滅火輪未必能夠駛入滅火，故滅火
輪應以輕型為主，便於控制火勢，再輔
以大型滅火輪徹底撲滅為佳。另外，避
風塘火災容易向四方蔓延，造成火燒連
環船的燎原之勢，這方面消防處必須研
究如何有效圍堵、隔離着火船隻；若消
防使用水力太強的水炮救火，容易將起
火船隻推往其他船群中，引致火勢蔓
延，必須注意。裝備方面，在避風塘岸
邊應設有水炮一類的滅火設施，以備萬
一；而在公眾假期、傳統時節和休漁期
等日子，消防處應加強巡查和防火宣
傳。長遠而言，最穩妥的做法是派遣滅

火輪在全港各區
避風塘長駐。
今次海上火災

另一個值得關注
的焦點，是為何
最鄰近筲箕灣避
風塘的北角滅火
輪消防局，駐守
的8號滅火輪沒有
前赴救火，反而
從遠處中環調派「精英號」來幫忙，以致
需時近半小時才抵達。據消防處解釋，原
來駐守北角的8號滅火輪，當時正在其他
水域執行公務。筆者認為有關解釋完全不
能接受，海上消防局竟然擺「空城計」無
滅火輪駐守，又不調派後備船頂替，這種
心存僥倖的心態，在筲箕灣避風塘火災中
暴露無遺。另一方面，為何北角的8號滅
火輪會被調往其他水域？當時正執行什麼
公務等謎團，消防處必須公開作出交代。
若然事件涉及滅火輪數量的嚴重不足，
「十個煲七個蓋」的話，消防處更應該立
即公開，請求政府盡快增撥資源改善。
漁業對香港的發展具有重要貢獻和意

義，即使今日漁業式微，但政府也不應
忽視漁民的利益。漁民以船為家，一旦
發生火警，不單燒毀他們的生財工具和
財產，更令他們無家可歸；因此，消防
處必須汲取教訓，做好避風塘防火及滅
火措施。

中秋節本應是人月團圓、闔家慶祝之時，但不幸地筲箕灣避風塘部分

漁民朋友今年卻要面對流離失所、家園盡毀之苦！事緣中秋當日筲箕灣

避風塘因意外發生火警，但在消防輪姍姍來遲、救火策略不得法的情況

下，小火災瞬間變三級大火，一艘船着火變火燒連環船，波及的船隻多

達25艘，情況令人不忍卒睹。

香港大學校務委員會日前否決法律學院前院長陳文敏出任副校長的任
命。陳文敏當時表示接受結果，並指不會再評論事件，擺出一副平息風波
的樣子。但實際上，陳文敏對於副校長失之交臂卻是心不甘情不願。港大
學生會會長馮敬恩在會後公然違反保密協議，將會議內容有選擇性、斷章
取義地外洩出來，正是為了協助陳文敏的反擊行動作準備。馮敬恩身為大
學生，竟然連基本的做人處事操守都沒有，既已承諾保密，事後立即洩
密，盡顯這些反對派新一代的無恥無信。就算校方不能追究他什麼責任，
請問將來還有什麼公司會聘請這樣無操守的人？他的行徑其實是毀了自己
前途，完全是愚不可及。

否决陳文敏任命有理有據
馮敬恩固然愚笨，陳文敏更加無恥。本來已信誓旦旦表示不會再評論事

件，誰知翌日立即接受反對派喉舌訪問，大力聲討校委會，指責否決其任命
的理據「荒謬」，更危言聳聽地指這將損害大學的自主及學術自由云云。其
實，校委會否決陳文敏的理由並沒有問題，沒有博士學位、領導能力不濟、
搞出滿城風雨，都是客觀事實的陳述，何來荒謬？單以他縱容及配合違法
「佔中」，這一條便足以否決其任命。遴選委員會推薦陳文敏明顯犯錯，但
委員會自己不糾正，校長馬斐森也是庸碌無為，無能力撥亂反正。這樣由校
委會作最後把關，合情合理。難道遴選委員會推薦阿貓阿狗、趙錢孫李，校
委會也要照通過如儀？反對派攻擊校委會的理由才是真正荒謬可笑。
至於否決陳文敏任命等如是損害大學自主，更是邏輯不通。連香港著名

哲學家、前香港中文大學哲學系講師李天命也看不過眼，本來已經退隱多
時的他，近日也親自撰文揭穿陳文敏的「語言偽術」。李天命在文章指，
陳文敏強調左派攻擊他是因他可能出任大學副校長，完全是屬訴諸動機的
謬誤。以此推演說干預院校自主，且是所有大學的自主，過於推論。李天
命並認為大學依靠公帑，報章不能評論任命副校長事宜？一提出評論便是
干預、變成批鬥？李天命最後並總結：批評某個學者不等於打壓那個學
者，批評香港某個學者不等於企圖壓制香港的言論。

反對派上綱上線 繼續煽動搞事
李天命是語理專家，平生以「破謬」為職志。這次行家一出手便知有沒

有。一針見血指出陳文敏的謬誤，簡單而言就是四個字：上綱上線。各界
批評陳文敏出任副校長，原因有很多，但陳文敏卻全部歸結為干預大學自
主，根本沒有證據。至於批評學者不等如打壓學術，與言論自由更加沒有
關係，其實不過是常識。但反對派及陳文敏之流卻拒絕講事實擺道理，一
味大扣批評者的帽子，對於質疑他的理據拒絕回應，一味將批評者指責為
干預大學自主，這些論辯水平連中學生都不如，請問這樣的水平還如何擔
任港大副校長？
李天命的文章說明了一個事實，就是批評陳文敏與院校大學自主、言論
自由完全無關，反對派企圖混為一談，不過藉此把水搞渾，繼續煽動風
波。而廣大市民也應看清楚事件真相。副校長風波的爭論點只有一個：就
是陳文敏是否勝任。現在校委會認為他不勝任，決定符合程序公義，如果
反對派要繼續搞事，就請拿出一些有理的論據，不要一味上綱上線，令李
天命又要出來費神踢爆，這又何苦呢？

奧巴馬在備受矚目的
「習奧會」上作出包括

「相互尊重、合作共贏」、「不重蹈『修昔
底德陷阱』」、「強力推進BIT（中美投資
協定）談判」、「給中國永久性正常貿易關
係」、「支持人民幣進SDR籃子」、「促
進高技術物項對華出口」、「邀請中國海軍
參加『環太平洋－2016』演習」和「不干涉
香港事務」等重要承諾。白宮早就說不干涉
香港事務，但在「佔中」前後，駐港領事館
人員由250人猛增至超過千人，扮演了不光
彩的角色。對於美國的承諾，我們不僅聽其
言，更加應該觀其行，以務實、冷靜態度對
待之。

奧巴馬目前正實施「團結一切可以團結的
力量，以抵抗俄羅斯」，所以在軍事上會繼
續作出友好姿態。2008年美國發生金融瘟
疫以後，經濟一直不振，四輪寬鬆貨幣政策
和零利率，都沒能讓經濟擺脫下降通道。加
強和北京的關係，努力營建「相互尊重、合
作共贏」、「推進BIT談判」、 「支持人
民幣進SDR」 、「促進高技術物項對華出
口」也在情理之中。

「習奧」為中美合作繪新圖
中美經濟總量佔全球三分之一，人口佔四

分之一，貿易總量佔五分之一；習近平提出
中美合作應該「換擋提速」的提法讓美國經
濟界人士精神振奮。而「只有世界好，中國
才能好」的全新、深刻見解，既表明中國與
世界已經連成一體，形成「榮辱與共」、
「共存共榮」的關係，也顯示中美間未來的
廣泛合作前景。美利堅掀起的「北京風」，
「習奧會」為中美縱深合作描繪出全新藍
圖，有助中美新型關係更上一層樓。
對於奧巴馬的客氣，習近平也不含糊，

一口氣購買300架波音飛機，就像給奧巴馬
政府注入有力的「興奮劑」。據波音公司測
算，中國將成為全球最大的航空運輸市場，
未來20年需要購買至少6,330架新飛機，總
價值近10,000億美元。波音知道中國正致

力發展生產大飛機，於是邀請包括西飛、瀋
飛、成飛、上飛等全面合作，參與所有波音
機型的製造，並將波音737飛機完工中心遷
往中國，顯示經濟利益將中美兩個大國緊密
聯繫在一起。

中美是經濟發展「雙引擎」
到2020年，中國在美國的投資將達到

2,000億美元，為美國創造至少400萬個就
業機會；到2022年，中美兩國亦有望成為
彼此最大的貿易夥伴，貿易額將超過7,000
億美元，為美國創造至少3,000萬個就業崗
位。到那個時候，美國的失業率、經濟復甦
等煩人的問題將得到很好解決。中美包括高
鐵、飛機、能源、環保、金融等方面合作，
不僅為美國經濟復甦提供強大動力，也將為
全球經濟發展獲得更大「正能量」。
中美是世界經濟發展的「雙引擎」，美國

經濟總量高達17萬億美元，是傳統的「火
車頭」；而中國在10萬億美元經濟總量體
量的基礎上仍然有能力保持7%左右的增
長，只要中美間新型大國關係的宗旨得以落
實，北京將在對世界經濟增長的貢獻率高達
30%的基礎上更上一層樓。簽署更加深入的
雙邊貿易、投資協定、支持人民幣國際化
等，不僅有利雙邊的經濟發展，並有望協助
世界經濟向更快、更高的方向進發。

務實冷靜看待華盛頓系列承諾
西方走廊

■責任編輯：王曦煜 2015年10月3日（星期六）評論部電郵地址：opinion@wenweipo.com

■鍾樹根

中國瓷器、茶葉、絲綢名聞天下，大部分由古代絲綢之路傳入西方國
家。當今，國家提出「一帶一路」國策，目的就是在謀求自身發展的同
時，惠及沿線和周邊國家，讓世界進入一個共同富裕的共贏時代。團結
始終是力量的源泉，中小企抱團挺進，除了可以令自己的企業成功「走
出去」，同時還可帶動整個行業的發展進步。香港的特長，恰恰在於其
「超級聯繫人」的身份定位，每一間中小企都可以利用自身優勢，配合
國家發展戰略，在實踐的道路上勇敢地先行一步。
絲綢之路在歷史上曾熠熠生輝，為世界經濟繁榮作出過貢獻。「一帶
一路」是歷史的新征程，除了陸路，還有海上絲綢之路。這一偉大構想
幫助沿線國家，提升基礎設施建設水平，架起高速公路、高鐵，建起碼
頭、倉庫，讓中小企的產品和服務，更快捷、安全地抵達用家的門口。
中小企要利用自己的企業網絡，走好「一帶一路」藍圖的宣傳和推廣工
作，讓大家都來支持「一帶一路」，使惠及世界的政策在全世界人民的
支持下，迅速地發展起來。敢於帶頭推動的企業，必會找到新朋友，尋
到新商機，為世界把共同繁榮的良好願望變成事實，造福人類。
國家和平崛起之大計是浩浩蕩蕩不能阻擋的時代潮流。一些國家對我
國吹冷風，搞破壞，只會落得個風捲殘雲，落花流水，被歷史淘汰的結
果。中華民族的偉大復興歷程，中小企也能夠努力在其中扮演積極角
色。憑着獨特的眼光和敢為人先的處世態度，中小企願意在「一帶一
路」踐行的過程中，摸着石頭過河，擔當勇敢的探路者角色。
中國奉行和平崛起路線，不以霸權和掠奪為宗旨，而是希望與世界各
國一道走合作共贏之路。在經過長期研究、思索、參考世界正反兩方面
經驗和教訓後，終於令「一帶一路」的偉大構想面世，並獲得了國際社
會的一致認同和積極參與。廣大中小企願與國家攜手共進，勇當新世紀
的勇士。
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■習近平主席訪美取得豐碩成果，為中美縱
深合作描繪新藍圖。


